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法不溯及既往，这是一个法学术
语，讲的是法律条文的溯及力。将于
今年3月1日起施行的《上海市体育健
身行业预付式消费经营活动监管实施
办法（试行）》（以下简称《监管实施办
法》），尽管它并不能为已遭跑路健身
机构坑害的群体在挽回经济损失一事
上提供新的助力，但作为志在握紧未
来方向盘的付梓条文，它具有重要意
义。

“法院无法通过审判让一家已经
资不抵债的企业‘创造’出新的财产来
偿还债务。司法的作用在于尽可能平
衡利益，保障程序正义和法律适用，而
非消除所有因市场风险导致的经济损
失。面对大量的健身机构跑路退费纠
纷，有关部门选在这个时间点上印发
《监管实施办法》，是一次主动担当。”
卫新，他既是上海市律师协会体育专
业委员会主任，也是上海市体育局法
律顾问，在昨天《监管实施办法》的媒
体通气会上，他是以嘉宾身份出席并
做了专业分享。

从颇具知名度的一兆韦德、威尔
士、舒适堡等原行业龙头，到相对名不
见经传的更多健身机构，闭店停业潮
成为行业之痛。每一次品牌的跑路，
都会让消费者陷入追讨困境并大概率

蒙受损失。恶性循环何时休？
上海市体育局规划产业（法规）处

副处长俞剑向记者介绍，在过往的行
业监管和调查中他们发现，传统体育
健身企业普遍高负债经营，通过售卖
超长期卡和大额私教课，引导消费者
提前预支高额费用，而财务核算按照
收付实现制，预收资金用于支付当月
运营成本后，结余投入新店，并在不断
扩张、过度竞争中，炒高了店铺租金、
人力成本。这一“寅吃卯粮”的不良经
营模式，重销售轻服务，重度依赖现金
流，一旦资金链断裂，直接影响日常经
营，甚至出现非正常停业的情况。近
年来，消费者消费理念趋于谨慎，对体
育健身行业的消费信心下降，部分传
统健身企业营收大幅降低，已经难以
覆盖经营成本，经营风险激增。

正是有鉴于这些现实之痛、行业
之痛，带着旨在有效监管体育健身行
业预付式消费经营活动的使命，《监管
实施办法》问世了。《监管实施办法》由
上海市体育局、上海市商务委员会、上
海市文化和旅游局、中共上海市委金
融委员会办公室、中国人民银行上海
市分行、国家金融监督管理总局上海
监管局制定印发，自今年3月1日起施
行，有效期至2026年12月31日。

如何避险健身房跑路？
“三限”治乱象 预付禁超2万
《上海市体育健身行业预付式消费经营活动监管实施办法（试行）》出台

在各式各样的销售推荐和折扣诱惑下，你健身卡里的储值金额是否已有些惊人，你
会籍身份的有效时长又被“画大饼”到了何年何月？从3月1日起，在上海的地界上，这些
跟消费者最息息相关的细节就都要新规新办了。在《上海市体育健身行业预付式消费经
营活动监管实施办法（试行）》问世后，虽法不溯及既往，但着眼未来它却具有重要意义。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

现实：法不溯及既往
意义：新办法掌未来

面对行业内的乱象，星之健身副
总经理朱俊早就心有戚戚然。他记忆
中在2001年时，申城市面上一张健身
卡卖2600元左右，结果到了近两年，受
乱象竞争影响，一张卡的售价可能跌
到1000元甚至更低。“皮之不存，毛将
焉附。其实几年前我们就在期待了，
现在终于有了这个新政策、新规定，我
们非常希望行业能够再次好起来。”

健康业态的标准之一应当是共
赢，聚焦健身行业和此次新印发的《监
管实施办法》，那就应当是消费者和健
身机构都能从中受益。前文中，记者从
消费者视角已做了不少展开，那么说到
健身机构，在“小额、短期”的预付式消
费新赛道上，它们又能如何操作和发展
呢？事实上，早就有人成功实践，在多
年推行比此番“三限”规定更小额、更短
期的会员服务的情况下，他们逆风发
展，已经走出了属于自己的路。

开业于2013年的中田健身，它的
主要业务是私教工作室。“我们就售卖
两种卡，一种是次卡，最多只卖10次，
只有在卡内次数不超过五次时，我们
的会员才可以续卡。也就是说卡内的
次数最多只有15次。另外一种卡是
包月卡，相对卖得更多，分一个月、三
个月、六个月不等，最长就六个月。只
有当卡内时间剩一个月以内时，我们
才同意让会员续卡。”在中田健身总经
理朱兴亮看来，仅售短期产品的好处
是更能保持教练的服务积极性，减少
与消费者的纠纷，同时也让公司在成
本控制方面时刻保持清醒。“目前，我
们在国内做到了51座城市，上海开店
最多，是大本营，有大约350家。我们
的广告牌支出比较少，主要靠口碑和
网络平台传播。”

当“20年卡”“终身卡”甚至更加
花里胡哨的“宇宙卡”大行其道时，有
些健身机构顶住了压力和诱惑，塑造
出了“短平快”的自身竞争力，实现逆
风发展。朝未来望去，当消费者们去
到健身房的路上荆棘变坦途，相关信
息更加透明可查，也许多卡健身的消
费模式也将兴起。

加伍磅健身总经理张哲瑜，他是
一位职业健美运动员，还拥有多年留
学后归国发展的背景。通过对国内外
市场的深入观察，张哲瑜相信多卡健
身的消费模式应该不远了。“当消费者
跳出了与一家健身机构长期绑定的传
统模式后，未来他们完全可以按照生
活圈就近原则，在家和公司附近都办
短期卡，用一个完全合理的价格可以
享受到更好、更便捷的服务。”

刚刚印发的《上海市体育健身行
业预付式消费经营活动监管实施办法
（试行）》（以下简称《监管实施办法》）
有五大亮点可叙，其中最醒目的当属

“三限”规定。
在各式各样的销售推荐和折扣诱

惑下，你健身卡里的储值金额是否已
有些惊人，你会籍身份的有效时长又
被“画大饼”到了何年何月？从3月1
日起，在上海的地界上，这些跟办卡消
费者最息息相关的细节就都要新规新
办了。

“三限”规定是《监管实施办法》中
的核心条款，经过多方反复平衡考量，
现规定如下：经营者对同一消费者一
次性收取会籍类预付款金额在5000
元以下、时长在24个月以下；课时类
（团操、私教、泳教等）预付款金额在
20000元以下、次数在60次以下；储值
类等（兜底）预付款金额在5000元以
下。经营者对同一消费者收取各类预

付凭证预付款总计不得超过 20000
元。

据记者了解，为了给“三限”规定
赋予合理的时长和细分金额上限，既
要攻克沉疴又要“放活”市场，有关部
门进行了充分调研和反复论证。比
如，召开过10轮座谈，听取经营主体、
市人大代表、市消保委、市单用途卡协
会、市健身健美协会等各方意见建议；
通过微信公众号向网民开展预付费相
关金额、期限、私教课时、次数等消费
意愿调研，共计1677人次；反复多轮
听取行业大中小型传统健身房和新型
自助型健身工作室经营者意见，并通
过行业协会峰会向经营者发起不记名
投票调研等。

如今这版“三限”规定，可说是既
切实考虑了行业现状和消费发展趋
势，也借鉴学习了国内外健身行业的
实际情况。推动“三限”规定落地，是
为了促使经营者合理设定预收资金规

模，加强经营风险控制，避免盲目扩张
和过度竞争，从“销售导向”回归“服务
优先”。据了解，从长远来看，在经过
试行后未来“三限”标准还可以根据行
业实际情况适时调整。

除了首次设立体育健身行业预收
资金“三限”规定外，《监管实施办法》
还有另外的四大亮点，分别为：经营信
息公示、书面告知义务；订立书面合
同，订立合同示范文本视为履行书面
告知义务；“鼓励式监管”引导经营者
提供“小额、短期”预付式消费服务；

“商家上平台，消费者做选择”，鼓励探
索使用公证提存。

记者从通气会上了解到，在上海
市司法局和长宁区公证处的大力推动
下，目前本市已有体育健身行业的经
营者试点成功了预收资金公证提存方
式，将预付资金存入公证处账户，实现

“先消费后结算”，确保了消费者预付
费的安全。

每当有健身机构跑路，就会出现
受坑害的消费者，有些运气比较差的
人甚至可能是被坑了这一波又赶上下
一波。“在预付式商业模式下，从司法
审判来说，消费者维权属于是事后的
一种方式。近年来，由于非正常经营
导致消费者维权的案例激增。”上海市
律师协会体育专业委员会主任卫新坦
言，隐性成本高、维权成功难度较大往
往是此类案例的共性。

那么，在明知水深的情况下，为何
还总有消费者被狠狠套牢呢？很关键
的一条原因——在专业健身房内运动
健体已成为不少都市人的刚需。既是
律师也是被坑了储值卡余额的徐元
昊，这回他就以消费者代表的身份，跟
记者讲了自己的踩坑经历。

“我们长宁办公室的楼下，本来有
一家行业头部的健身房，我们挺多律
师都在那里办了卡。应该说，健身房
里的专业配套在公共健身场地里是很
难找到的，各方面都挺满意。因为工
作比较忙，我一周最多去三四次，结果
卡内只消费了几千元，健身房就跑路
了，把我们会员转去了另一家新的健身
房。换过地方后，权益完全不一样了，
还被要求再充值。”徐元昊表示工作时
的自己会对合同锱铢必较，但轮到自己
的私事，尤其是带有刚需属性的私事
时，因为没得选，反而松懈中了招。

在被健身卡坑了一把后，徐元昊原
本已在考虑要往家中购置一台椭圆机
将就，不过，随着《监管实施办法》的印
发，如今他对挑选一家靠谱的健身房
重新上路又有了点信心。“我觉得《监
管实施办法》还是非常有利的，它的

‘三限’让我们有了更多明确的信息。”

健康业态不“偏心”

健身机构
亦能受益

预付卡金额不得超过20000元
从“销售导向”回归“服务优先”，“三限”规定最醒目

“踩坑”用户
重新拾信心

运动健体已成刚需
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